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小。所以，云南要不断提升平台，创

造更好的做事环境，让人才能够沉下

心来做事，让人才的研发能力得到最

大限度的呈现，让人才有成就感。

培养高层次人才更需要系统性

创新，需要从上到下、里里外外形成

一个体系。比如说，如果要在某个领

域发展，就要在这个领域吸引大量国

内外先进人才，并制定相应政策，同

时确保政策上下一致，而不是上热中

温下冷。

孙航：云南是经济欠发达地

区，社会发展水平如教育、医疗等可

能会对人才来滇发展产生一定影响。

今后需要完善保障体系，出台或完善

有关的特殊吸引政策，解决人才后顾

之忧。

云岭先锋：在云南本土青年科

技人才培养和促进青年科研人才多出

成果方面，您有哪些建议？

杜官本：我觉得青年科技人才

要多关注行业发展需求，我们做科技

创新，要多围绕行业和企业的技术需

求来开展，多跟企业接触。对一个科

学家来讲，要适时检验自己的研究成

果，时刻反思自己的研究为这个社会

的进步、为行业的发展带来了什么。

我们和企业的交流与合作，并不仅仅

是简单到企业去解决一个技术问题，

而是要把技术问题还原到源头，用基

础研究或应用基础研究去指导行业的

技术创新。

徐星：培育高层次人才需多方

发力。从大环境上讲，国家院士制度

改革和一些高端人才培育项目，像国

家杰出青年科学基金项目、长江学者

奖励计划等，对西部地区、经济欠发

达地区有一定倾斜，所以云南要对人

才政策进行研究，做一些准备。当

然，从根本上讲，还是要通过自己的

努力：一是继续引进在东部地区工作

很多年的一批科学家；二是本土培养

要更加注重长远性。

孙航：云南省本土人才可以利

用院校研究生名额优势，同中国科学

院以及高水平院校和机构联合培养或

定向培养研究生，利用这些机构的项

目优势、平台优势、科研积累及国内

外合作优势，促进人才快速成长。同

时，加强同国内外的合作，特别是加

强同发达国家的国际交流合作。

云岭先锋：当选院士后，您对后

续培养更多的高层次人才有何打算？

徐星：当选院士，我深切地感

受到责任更大、担子更重了，以后不

仅要把科研做好，还要花更多时间去

考虑整个学科的建设，以及放眼整个

国家古生物学科的建设。

杜官本：一是把人才“送出

去”。在科技领域，领不领先不是自

己说了算，要国际上说了算才算。所

以我们积极采取国际合作的方式，让

自己的人才能和世界顶尖的人才进行

交流，让他们更好地了解国外行业的

水平和现状。

二是加强“内培”。在内培上，

我们也采取了一些灵活措施。比如通

过科技部引才引智示范基地这个平

台，形成了一个合作团队。目前，来

我们学校交流合作的人也很多，也有

从美国过来的教职员。虽然这些人才

不属于我们团队，但也能为我们所

用，共同致力于相关领域研究，为

学科建设和人才培养作出贡献。

孙航：当选院士是新的起点，

不仅在科研上要取得新成绩、有新突

破，人才培养也要有新起色。要将培

养人才作为重要的任务和目标，研究

上定方向、压担子、创造机会；以德

为先，既要严格又要包容；加大对人

才的支持力度，给人才更多的荣誉和

鼓励。
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